
责编 刘恩峰 图编 田铮 美编 李铁雄 责校 吴限

对话 A13
2012年10月30日 星期二

■ 对话动机

经过近两年的筹备，由
华东师范大学与美国纽约大
学合作设立的上海纽约大学
于10月15日正式成立。作
为国家教育体制改革试点项
目之一，上海纽约大学是国
内第一所中美合作成立的国
际化大学。据了解，学校初
步计划于明年秋季招收第一
届本科生 300 名，其中中国
内地学生超过150名。这所
大学的筹建过程经历了怎样
的曲折？学校的教学和招生
方式有何新颖之处？计划每
年 10 万元的学费是否会让
学生望而却步？近日，新京
报记者对话了上海纽约大学
校长俞立中。

新京报记者 郭少峰

“10万学费只是成本一小部分”
上海纽约大学校长表示，学生报考仍须参加高考，但不会简单按高考成绩高低录取

学校筹建
“中国驻美大使发函牵线”

学校的目标是要办
一所世界级的研究型大学

新京报：上海纽约大学
是谁动议创办的？

俞立中：2006 年 1 月纽
约大学寻找合作伙伴，建纽
约大学上海中心，最终他们
选在华东师大。到 2008 年，
纽约大学校长塞克斯通问能
不能再向前走一步，在上海
设立一个纽约大学分校。我
们 对 他 说 ，目 前 是 不 可 能
的。如果在中国办学，只能
通过中外合办的方式实现。

新京报：你们之后做了
哪些努力？

俞立中：2009 年塞克斯
通给时任中国驻美大使周文
重先生讲了自己的想法。周
大使专门给教育部和华东师
大发函说明纽约大学的意向。

新京报：塞克斯通说，
“上海纽约大学建立的过程
是漫长的，甚至伴随着痛
苦。”你怎么理解这段话？

俞立中：相对于建一个
海外学习中心，建一所大学
要复杂得多。上海纽约大学
的成立，从 2008 年开始讨
论，2009年上海市政府介入，
一直到 2011 年批准筹建，到
今年正式成立，而且过程中
还有相互不理解的问题。

在纽约大学那边，除了校
长的态度，还有美国高等教育
评估和认证委员会的态度，
校长也要面对校董事会的质
疑、征询法律顾问的意见。

单位属性
“所有老师没有事业编制”

学校不是公立大学
也不是私立大学

新京报：上海纽约大学
是不是所谓的事业单位？

俞立中：不是事业单位，

也不是企业，我们现在注册
的是民办非营利组织。实际
上也不是完全的“民非”。学
校应是一种新的体制，就是
中外合办的大学。说是公立
大学吧，不是；说是私立大学
吧，也不是，因为我们的启
动，包括将来的发展和运行，
都得到了政府的支持。

新京报：学校领导体制
跟内地公办大学有何不同？

俞立中：不一样。我们
是理事会领导下的校长负
责制。

新京报：那老师和行政
人员都没有事业编制了？

俞立中：是的，这个大学
不存在事业编制的问题。华
东师大和纽约大学来的教师
和管理人员关系还在原来的
大学。上海纽约大学招聘的
教授，来自世界各地，也没有
编制这个概念。

新京报：教职岗位不是
事业编制，会不会影响招聘？

俞立中：不会的。学校
实行年薪制，也会考虑医疗保
险、退休养老金等福利待遇。

新京报：校方领导有没
有行政级别？

俞立中：聘用人员只有合
同，校方领导也没有行政级别。

新京报：你的行政级别
还是要保持的吧？

俞立中：从岗位上退下
来了，还有什么级别？

师资教学
“教师标准高于纽

约大学平均水平”

纽约大学约 200 位
教授愿来华授课，学生
将每人配有一名导师

新京报：现在师资力量
上到位的情况怎么样了？

俞立中：纽约大学有约
200 位教授已表达了想来上
海纽约大学教学、科研的意
向。上海纽约大学教授的招
聘工作也在进行中。

新京报：兼职教师多还
是全职教师多？

俞立中：上海纽约大学
教师队伍有 40%将直接来自
美国纽约大学；40%是在全
球 招 聘 的 一 流 教 授 ，还 有
20%是来自华东师大或其他
国内大学的兼职教师。

新京报：招聘的教师是
什么样的标准？

俞立中：纽约大学帮我们
招聘教师，标准很明确，就是
高于纽约大学的平均水平。

新京报：上海纽约大学
在教学内容和办学模式上有
哪些独特之处？

俞立中：上海纽约大学
提供的不是一个单一的学习
环境。学校本科教育采用通
识教育模式，一、二年级的重
点是通识教育核心课程，学
生在三、四年级可选择文、
理、工等不同专业。

在校师生比将控制在
1:8，每个学生都会配有一名
导师。学生在大学 4 年里，
有最多三个学期可以选择在
遍布世界各大都市的“纽约
大学全球教育体系”的 15 个
教学中心学习，包括纽约、阿
布扎比等地的校区。

招生政策
学生毕业颁发国

内外两学位

将综合中学成绩和
综合表现以及个人素养
等录取考生

新京报：上海纽约大学对
海外和对内地均有本科招生计
划，两套招生方式有哪些不同？

俞立中：对海外学生和
内地学生招生的方法不一
样。内地学生必须要参加高
考，海外学生则按纽约大学
的录取程序和标准来招生。

新京报：为什么招生要
实行“一所学校，两种制度”？

俞立中：上海纽约大学
是一所中国注册的，中国法

人的高校，国内招生的方案
必须要得到教育部的同意，
海外学生可以作为留学生。

新京报：内地学生是怎
样的招生方式？

俞立中：我们在招生的
不同阶段，实行的是不同类
型的自主招生模式，会综合
三方面的情况确定录取哪些
学生。一是学生必须参加高
考，高考成绩肯定是考虑的
一个方面，但不是简单地按
照高考成绩的高低来选拔学
生；二是中学学业成绩和综
合表现，包括老师和校长的
推荐；三是个人素养，学生的
兴趣、追求、抱负以及各方面
的素养和能力等。

新京报：为什么还让学
生参加高考？

俞立中：报考上海纽约
大学的学生，也许同时选择
了北大、清华等其他高校。
上海纽约大学录取学生数量
有限，但学生参加了高考，如
果没有被上海纽约大学录
取，仍可以被其他高校录取。

另外，上海纽约大学学
生完成学业后除了颁发纽约
大学学位，也要发中国大学
的学位和毕业证书。这就必
须符合教育部和国务院学位
委员会的规定。学生必须要
参加高考才会有注册信息。

新京报：既然对上海纽
约大学的前景非常看好，但
为什么只招300人？

俞立中：规模小是为了
保证学校集中精力和资源，
实现中外合作办学的主要目
标。我们是按标准做事，不
是按数量做事。

学费标准
“内地生学费低因

政府有投入”

学 校 资 金 三 个 来
源：社会募捐、学费和政
府支持

新京报：上海纽约大学

的资金来源都有哪些？
俞立中：在启动阶段，华

东师范大学和纽约大学都没
有资金直接投入，但投入了
大量的人力资源和无形资
源。上海纽约大学的资金有
三个主要来源：社会募捐、学
费和政府支持。

学费不仅仅是本科生的
学费，也包括高端培训的收
入 ，将 来 还 有 研 究 生 的 学
费。政府对这所学校的启动
给予了很多支持，包括浦东
新区政府。

新京报：中国学生的学费
达10万元左右，有没有注意
到这是中国内地最高学费了？

俞立中：每年 10 万的学
费标准还有待物价局批准。
实际上，这个标准和高水平
大学的办学成本而言只是一
小部分，而且就是学费中的
不少部分也会通过奖学金形
式支持学生。我们正在全球
募集资金，希望能给更多优
秀学生，特别是家庭贫困的
优秀学生提供奖学金。

新京报：与国际学生每
年几十万相比，境内学生的
学费标准还算是低的。为什
么在学费问题上也是“两种
制度”？

俞立中：国际学生是按
纽约大学的学费标准，内地
学生理论上也是如此，并不
存在两种收费标准。但因为
上海纽约大学有政府的投
入，差别的部分应视为是对
内地学生的补贴。

新京报：学费标准的确
定考虑了哪些因素？

俞立中：其实学费标准
还包括学生到国外学习的成
本，不会因为到纽约大学全球
教育体系的其他校区或教学中
心学习而另加学费。师资成本
也会是预算中的主要部分。

新京报：不担心学费太
高，会影响生源来报考吗？

俞立中：这是不用担心
的问题。没有一所大学应该
成为所有学生都想追求的学

校，再好的学校也只是对某
些人群是合适的。学生要学
会选择，根据自己的兴趣、特
长、抱负，选择适合自己的教
育模式。

新京报：有人说，这么
高的学费，会使得一些家庭
贫困的学生对这所学校望
而却步。

俞立中：如果学生确实
很优秀，学校很想要他，当
然要为他提供奖学金来留
住他。

学校前景
“退一步就和初衷

不一样了”

目标是最重要的，
路径可以有不同选择

新京报：你在成立仪式
上说，“一切刚刚开始，我们
还不敢说得太多”。

俞立中：我觉得还是低调
一点，更有利于学校的发展。

新京报：会不会跟南方
科技大学校长在筹办过程中
遇到很多困难的“前车之鉴”
有关？

俞立中：不会的，这是与
我们处事的态度和方法有
关。我们觉得还是低调点
好，把事情做好更重要。

新京报：南科大的艰辛
之路给你本人有哪些启发？

俞立中：其实，我了解的
并不多。我们的体会是，要使
理想变成现实，有许多实际问
题一定需要加强沟通。不要
因为在选择路径上太执着了，
结果耽误了目标的实现。

新京报：如果将来遇到
很大的阻力，会不会往后退？

俞立中：我们没有退路
的，要退就把办学目标降低
了。上海纽约大学要保证有
一流的师资队伍、一流的教
育模式、一流的学生群体。
这点是不能退的，如果要退
的话，和我们的初衷就不一
样了。

俞立中 上海纽约大学校长。 10月15日，上海纽约大学成立仪式现场，工作人员正在支起上海纽约大学的名牌。 图/CFP


